



# La FAUNA MILITAR

Los contratos suscritos por la Junta con las empresas pesqueras extranjeras para operar dentro del mar territorial chileno sólo autorizan la pesca de alta mar. Pero en realidad trabajan en la cercanía de las costas y, con gran frecuencia, en las mismas bahías.

Los pescadores artesanales han denunciado y exhibido pruebas de este comportamiento; pero las "autoridades" niegan todas las evidencias. Porque, indudablemente, reciben "participación" en el negocio...

El daño producido no puede medirse en cifras: los buques-fábrica de 5.000 toneladas de bandera japonesa, surcoreana, inglesa, sudafricana y española poseen los sistemas más perfeccionados para la captura rápida e intensiva. Después de recoger una enorme cantidad de peces, la selección automática desecha las piezas que no cumplen las normas de comercialización. El resultado es un estrago que los pescadores y los habitantes de las zonas litorales comprueban tras el paso de esos barcos: millones de peces muertos flotando en el mar o varados en las playas. En las cercanías de la isla Santa María éste es un hecho habitual.

Evidentemente, los barcos pesqueros chilenos (los mayores desplazan apenas 300 tons.) no pueden competir con los buques-fábrica que no sólo tienen una enorme capacidad de arrastre y captación sino, también, los más sofisticados sistemas de detección y de selección.

Pero para los pescadores artesanales, con sus clásicos botes y lanchas, la situación es aun más grave.

EL LOBO MARINO ES EL "ARRIERO" DEL MAR. PARA HUIR DE ÉL, LOS PECES BUSCAN AGUAS MENOS PROFUNDAS: ES DECIR, LA PROXIMIDAD DE LA COSTA.

Fiel a su política "liquidadora" del patrimonio de los chilenos, la Junta Militar autorizó hace bastante tiempo la caza ilimitada de ballenas, cachalotes y lobos marinos, a pesar de que todas las naciones tratan de proteger estas especies en vías de rápida extinción, aun en el espacio marítimo internacional.

En Chile la caza del lobo marino estuvo sometida a una veda casi absoluta: sólo en caso de carencia de carnada para la pesca (desaparición esporádica de la jibia, por ejemplo) la autoridad marítima permitía a los pescadores artesanales la captura de un número mínimo y controlado de lobos.

Al ABRIR EL MAR TERRITORIAL DE CHILE A LOS BARCOS DE TODAS LAS BANDERAS PARA LA CAPTURA DE PECES, MARISCOS, BALLENAS Y LOBOS MARINOS, LA JUNTA MILITAR ESTA PROVOCANDO LA EXTINCION DE MUCHAS ESPECIES, LA RUINA DE LOS PESCADORES ARTESANALES Y LOS MAS GRAVES TRASTORNOS BIOLÓGICOS Y ECOLÓGICOS FUTUROS.

**Contra** La desaparición del lobo marino de nuestro mar territorial y la acción arrasadora de los barcos-fábrica contra los peces producirá un desequilibrio en la biología marina cuyos primeros signos empiezan a advertirse en varios puntos del litoral.

Los pescadores artesanales, a su vez, han sido las primeras víctimas de esta política liquidadora de la dictadura. Forzados a operar en alta mar debido al

## la FAUNA MARINA

alejamiento o la destrucción de los cardúmenes, tienen que arriesgar sus vidas y navegar largas distancias en embarcaciones absolutamente inadecuadas. Además del peligro y del esfuerzo físico, deben enfrentar la competencia comercial de los pescadores nacionales industrializados, cuyos costos de producción son considerablemente menores.

**Resultados:** en Talcahuano y San Vicente, de un total de 50 embarcaciones que trabajaban hace dos o tres años, sólo quedan CINCO. En el resto del país la situación es parecida. Y para calcular el número de pescadores artesanales arruinados por esta política, recordemos -a falta de estadísticas- que sólo en la zona de Concepción había más de 20.000.

A su vez, las pesqueras nacionales desaparecen frente a la competencia extranjera. Muchas han quebrado. Las últimas de que tenemos noticia: PROMAR (Viña; 300 trabajadores) y la STELARIS (Valparaíso; 200).

¿Y los sindicatos de pescadores? Simplemente, no pueden defender a los trabajadores. A las limitaciones impuestas por el régimen a las organizaciones laborales se agregan las rígidas restricciones de los reglamentos de la Marina.

Como en tantos otros casos, en éste los trabajadores del mar, los intereses económicos presentes y futuros de Chile e incluso la fauna marina están entregados a la más exterminadora depredación y destrucción de la historia del país.

Los mariscos también están amenazados de rápida extinción en sus especies más apreciadas: el ostión (venera, o coquille Saint-Jacques) y el choro (mejillón) de gran tamaño o "choro zapato". Eliminadas las rigurosas vedas de antaño que evitaban su desaparición, la actual extracción masiva acarreará su destrucción a breve plazo.



## NICARAGUA LIBERADA

Estas dos muchachas de la Policía Militar Sandinista que en el Cuartel de Policía de Managua custodian a los Guardias Nacionales de Somoza acusados de asesinatos y torturas, son el mejor símbolo del triunfo revolucionario del FSLN: el pueblo en armas que, después de derrotar al dictador, juzgará y castigará a los criminales.

La victoria sandinista electrizó a las masas centroamericanas. La efervescencia popular en Guatemala y El Salvador aterró a la reacción y a sus socios norteamericanos. Y en toda América Latina sometida, los revolucionarios revivieron, una vez más, la estrategia ejemplar de Sandino, del Che, de Fidel, de Camilo...

-No se repetirá en Nicaragua el caso de la Unidad Popular de Chile -declaró Moisés Hassan, miembro de la Junta Revolucionaria, a la televisión francesa- porque en este país el pueblo tiene las armas.

Y porque muchos países tienen confianza en la solidez de un régimen apoyado en el pueblo y en unos dirigentes que lo arriesgaron y lo sacrificaron todo por él, la cooperación ha llegado espontáneamente desde México, Cuba, Costa Rica, Panamá, Venezuela y tantas otras naciones, mientras el gobierno inicia la reconstrucción de todo un país arrasado por años de explotación capitalista y de represión dictatorial.



Augusto César Sandino, el general guerrillero asesinado por Somoza y el embajador norteamericano hace 45 años, libera definitivamente a su Patria con su ejemplo revolucionario.

*Augusto Sandino*

Hasta el Vil-Vilarín está furioso: **PLAN LABORAL LATINO** Breves de Chilito

'Ahora los camioneros somos discrepantes'

NO sólo los trabajadores con sus sindicatos y federaciones protestan violentamente contra el conjunto de leyes denominado absurdamente **PLAN LABORAL** por la Junta Militar y su ministro-pelele "del Trabajo", José Piñera. También lo hizo Andrés Zaldívar a nombre del PDC ("un despojo a los trabajadores") y hasta el vil-Vilarín que denuncia: "Hemos dicho al Presidente que los camioneros, después de sacrificarnos cinco años, hemos perdido toda la legislación que regulaba nuestra actividad... De todo lo que conversamos con Piñera, no quedó NADA en las nuevas leyes. Con ellas, el 95% de los chilenos estará contra el Gobierno." (LA TERCERA, 10/7/79). La resistencia al Plan se extiende a todo el país.

Este cuerpo legal modifica de manera total la estructura sindical chilena. Introduce el divisionismo y paralelismo, combatidos durante tantas décadas por los trabajadores: cualquier grupo que represente al menos el 10% de la empresa podrá formar un sindicato. Deroga la sindicalización campesina. Niega el derecho a huelga a los trabajadores del Estado y de "empresas estratégicas". Entrega al Gobierno la calificación de este derecho para los demás trabajadores. Minimiza el papel de las federaciones y confederaciones. Deteriora el financiamiento de las organizaciones sindicales al establecer la cotización voluntaria. Destruye la representatividad y libre elección de dirigentes, al prolongar por cuatro años más el mandato de los actuales. Es, en suma, la ejecución minuciosa y completa de los proyectos de sometimiento y decadencia del trabajador trazados por el capitalismo. Ya se oyen las voces triunfales de la SNA, SOFOFA y demás artifices del PLAN LABORAL... que muchos ingenuos (como el Vil/arín) creyeron haber "estudiado y discutido" con Piñera y otros funcionarios-títeres de la burguesía.

▶ La suspensión de la revista demócrata **HOY** por dos meses, a contar del 22/6, suscitó numerosas críticas y reclamaciones: de la SIP (Sociedad Interamericana de Prensa, de obediencia norteamericana), del Colegio de Periodistas de Chile, de la Asociación Nac. de la Prensa y de innumerables personas. Desde luego, de Frei y de Leigh...

▶ Fue autorizada una inversión de 1.500 millones de dólares en el mineral "Los Pelambres" (ANACONDA), comprado por 20 millones...

▶ De "crisis carcelaria" se habla mucho en Chile después de los desórdenes producidos en la Cárcel Pública de Santiago (3 muertos; 2 heridos graves) y de la fuga de más de 60 reclusos por un túnel.

▶ La Empresa Forestal **CHOLGUAN S.A.** se adjudicó la Hacienda "Las Canteras", de Los Angeles, de 14.651,5 hectáreas por la suma de US\$ 9.150.000 y con el 20% al contado. "Las Canteras" fue legada por el virrey Ambrosio O'Higgins a su hijo Bernar do Riquelme, nacido en 1788...

▶ Los diarios chilenos dan cuenta frecuente de actividades "extremistas" en Santiago, Valparaíso, Concepción, Talcahuano, Temuco, Lautaro, etc. En Concepción murieron Iris Yolanda Vega Lizama y Alberto Salazar Briceño "al explotar, antes de tiempo, un artefacto cargado de amón-gelatina", según la versión de la dictadura... Se atribuyen al MIR.

▶ 454 matrones (parteros) egresados en 1978 y que no encuentran trabajo publicaron una carta abierta a Pinochet. Afirman que ahora se registran 24.000 partos anuales sin atención profesional...

▶ "Una pausa de reflexión" marcará el cardenal Samoré en el estudio del litigio argentino-chileno durante el mes de Agosto. Traducido del lenguaje vaticano al chileno, significa: "Me echo el pollo y me voy de vacas con la guata al sol..."

▶ Un long-play de Fernando Ubierno fue "demorado" por la Secretaría de Relaciones Culturales porque incluía una canción inspirada en el Poema 15 de Neruda, dos temas del poeta cubano Silvio Rodríguez y "Te recuerdo Amanda" de Víctor Jara...

▶ Hernán Cubillos (Relaciones) declaró: "El Gral. Leigh se ha sumado a la campaña de desprestigio contra Chile." En efecto, la prensa internacional ha publicitado ampliamente las críticas de Leigh por el "aislamiento", entre otras...

**Zintakto**

**¡Firme el dólar..!**

En súbita y especulosa decisión, los milicos fijaron el precio del dólar en 39 pesos desde el 30 Junio 1979 al 29 Febrero 1980. Como al 30 Junio el precio de la Tabla era de \$36,90 (ver CONTACTO 46), el nocturnal cambio regaló a los que estaban en el secreto muchas operaciones "sumamente interesantes."

Estimados hermanos en el exilio: tomad debida nota del nuevo precio y usad la anticuada Tabla a manera de Confort...abla.

Se presume que esta repentina medida conjunta -que coincide con "la conquista chilena de los Himalaya" tan felicitada por Pinocho aunque no les permitieron escalar el Everest sino un cerrito más chico- fue un gesto simbólico y honorífico hacia nuestros egregios andinistas (ahora himalayistas).

Porque es justo que si ellos conquistaron esas cumbres, nuestra infima moneda nacional se vaya, también, a la cresta. Nevada o no.



**Carta de Buenos Aires**

Un periodista argentino nos escribe. Creemos que su relato es un condensado testimonio de la desesperanza y la desesperación en que hoy vive el pueblo argentino. Pero en la conciencia de la degradación general están los gérmenes de la rebeldía liberadora.



NO sé hasta dónde en Europa puede estar la versión tergiversada. Aquí uno ya tiene las pelotas llenas de metáforas y floripondios, y cuando se sienta a la máquina uno parece estar desarmado de verba, se sabe inconvincente, teme los malentendidos.() Si tuviese que darte una definición, te diría que éste es el reino de la ignorancia, del oscurantismo, del miedo.() El horizonte aparece muy negro, muy limitado.() Ya son contados los habitantes de la Santa María del Buen Ayre que no haya sido conducido a una dependencia policial en averiguación de antecedentes.() Veinte días atrás un servidor tuvo la oportunidad de gozar de unas merecidas vacaciones de 36 horas junto a otros 21 veraneantes en un "bungalow" de 4 x 4. ¿Motivo? Ebrriedad de primer grado... aunque la verdad es que yo estaba cenando en un bar, con un amigo, una milanesa con papas y un huevo frito; pero al alcance de mi mano había ¡ un vaso de vino !

Esto bastó para que el caballero que nos condujo a la sede del recogimiento nos diera una lección de moral delante del resto de los parroquianos que allí se alimentaban tan parcamente como nosotros, porque la guita no da para más... Además, mientras íbamos caminando hacia la sede de la regeneración, el buen cristiano se iba largando sonoros pedos y profundos eructos, al mismo tiempo que por lo bajo nos amenazaba con los más terribles padecimientos. Esto te lo cuento porque lo viví en carne propia, pero no solamente a mí me suceden estas cosas. En estos momentos no queda nadie, absolutamente NADIE que esté a salvo de un mal rato como éste... E J E M P L O S : Un hombre paseaba por la calle Flori-

da con su hijo de tres años y medio: fue detenido sin explicaciones y el pibito dejado a cargo de un comerciante. Una parejita fue detenida por dar "un desagradable espectáculo" de besuqueo en la plaza San Martín: conducidos a la comisaría, la chica fue inculpada de "prostitución" y luego dejada en libertad...después de ser violada por QUINCE agentes del "orden". Un heladero (chileno para más oprobio) ya va por el 14º arresto: es que la autoridad tiene ganas de tomar helados, pero no de pagarlos. Un señor de edad, trajeado y de buen aspecto, comienza a hacerle insinuaciones a un muchachito de 18 años en el cine Rose Marie: como el chico se niega a sus proposiciones, el "caballero" se identifica como comisario retirado de la Policía Federal y lo entrega a un agente; fue procesado por homosexualidad y, por ser la primera vez, sólo se comió 21 días...()

Estos son algunos de los aspectos de la vida de los argentinos. Nadie está seguro ni siquiera debajo de la cama. Sólo que esta gente no la podido segarle los cojones a los trabajadores... "Ellos" tienen el poder, las armas, la propaganda interna y externa; el embajador Manuel de Anchorena puede pagar solicitadas en los diarios de París, pero la realidad es cruda y áspera y no hay ya nadie, PERO NADIE a excepción de los explotadores que no tenga conciencia de que "esto" no puede seguir indefinidamente. ()

Para terminar, te diré que esta oscuridad lo cubre todo: la enseñanza, la cultura (cine, teatro, libros, etc.), y la información y comunicación. Vivimos la oscuridad.

4010 9568 " JULIO " 30/6/79.